

Л. А. ТИМОФЕЕВА *

**«ПУСТЬ ЭТОТ ФАКТ И НИЧТОЖЕН
ДЛЯ ИСТОРИИ РУССКОЙ ЖУРНАЛИСТИКИ, СОГЛАСЕН;
НО ВЕДЬ И ОН МОЖЕТ ПОНАДОБИТЬСЯ...»¹**

Ключевые слова: биография Достоевского, автографы Достоевского, книгопродавцы Базуновы.

Статья посвящена отношениям Достоевского с книгопродавцами и издателями из семьи Базуновых. В статье уточняются биографические сведения о А. Ф. Базунове, И. В. Базунове и И. Г. Соловьеве. В круг знакомых Достоевского вводится Ф. В. Базунов. Автор комментирует письмо А. Ф. Базунова от 6 марта 1865, на котором находится автограф Достоевского, ошибочно публикуемый как <Расписка в получении задатка от И. Г. Базунова>.

Среди знакомых Достоевского есть два Базунова — Александр Федорович и Иван Григорьевич². С петербургским книгоиздателем и торговцем А. Ф. Базуновым (около 1828 — 1899) Достоевского связывали многолетние деловые отношения. А. Ф. Базунов был одним из первых издателей Достоевского: в 1862 г. он выпустил «Записки из Мертвого дома», в 1867 (совместно с Э. Працем и Я. Вейденштраусом) — роман «Преступление и наказание», а в 1872 — повесть «Вечный муж». Через магазин Базунова осуществлялась подписка на журналы братьев Достоевских «Время» и «Эпоха», а затем и на «Дневник писателя» Достоевского. Кроме счетов из книжного магазина сохранились собственное письмо Базунова к Достоевскому от 8 июля 1866 г., договор 1862 г. на издание «Записок из Мертвого дома» и факсимиле утраченной расписки Достоевского 1871 г. в получении денег за роман «Вечный муж».

* Любовь Анатольевна Тимофеева, зав. Пушкинским кабинетом в ИРЛИ (Пушкинский Дом) РАН — l_tim@bk.ru.

¹ Достоевский Ф. М. Письмо к Н. Н. Страхову от 10 (22) февр. 1871 (29₁, 179).

² Белов С. В. Ф. М. Достоевский и его окружение: Энциклопедический словарь. СПб., 2001. Т. 1. С. 69–70; Наседкин Н. Н. Достоевский: Энциклопедия. М., 2003. С. 516.

Имя А. Ф. Базунова неоднократно упоминается в письмах и записях Достоевского 1862–1878 гг., а его биография исследована в работах С. В. Белова и Б. Н. Тихомирова³.

О личности Ивана Григорьевича Базунова сведений нет. В именном указателе к академическому изданию сочинений и писем Достоевского его имя сопровождается аннотацией: «дядя А. Ф. Базунова, владелец книжного магазина в Москве; у него принималась подписка на журнал “Время”, а затем и “Эпоху”» (28₂, 546). Больше об И. Г. Базунове ничего не известно — и это неудивительно: о семье Базуновых сохранилось очень мало сведений. Единственными источниками мемуарного характера являются воспоминания Н. Г. Овсянникова и статьи С. Ф. Либровича, имевшего доступ к деловому архиву последнего из книгопродавцев — Александра Федоровича, среди документов которого находилась и собственная расписка Достоевского о продаже права на отдельное издание «Вечного мужа», известная лишь по факсимильному воспроизведению⁴. Немногочисленные упоминания в документах, имеющих отношение к книжному делу начала и середины XIX в., не содержат существенных дополнений к этим работам.

Скудость сведений и отсутствие личных архивов Базуновых привели к многочисленным неточностям в биографических статьях, помещенных в справочных изданиях. Ошибочная информация содержится и в комментариях к академическим изданиям текстов русских писателей, имевших деловые отношения с Базуновыми (Герцен, Достоевский, Л. Толстой, Тургенев). Самой распространенной ошибкой в биографических справках, посвященных многочисленным представителям семьи, является путаница с именами книгопродавцев.

Среди источников информации о деятельности Базуновых почти неизученным остался корпус справочников негуманитарного характера: статистические, профессиональные и адресные книги, содержащие информацию о петербургском и московском купечестве. В полном объеме не анализировалась торговая реклама и газетная периодика. Между тем материалы такого рода содержат сведения, касающиеся биографии Достоевского и его связей с представителями двух поколений Базуновых.

³ Белов С. В. Издательская деятельность А. Ф. Базунова // Белов С. В. Жрецы книжного дела. СПб., 2011. С. 39–52; Тихомиров Б. Н. В книжном магазине А. Ф. Базунова // Тихомиров Б. Н. С Достоевским по Невскому проспекту, или Литературные прогулки от Дворцовой площади до Николаевского вокзала. СПб., 2012. С. 116–122.

⁴ Овсянников Н. Г. Воспоминания старого книгопродавца // Материалы для истории русской книжной торговли. СПб., 1879. С. 29; Либрович С. Ф. 1) Базуновское наследство // Либрович С. Ф. На книжном посту: Воспоминания. Записки. Документы. Пг.; М., 1916. С. 244–250; 2) Глеб Успенский и его первый издатель Базунов // Изв. кн. магазинов т-ва М. О. Вольф по лит., наукам и библиогр. и Вестн. лит. 1915. № 10. С. 221–225.

Базуновы происходили из орловских крепостных крестьян кн. М. С. Долгорукова. Родоначальник книготорговой династии Василий Иванович Базунов (около 1764 — после 1839) обосновался в Москве в конце 1796 г. В документах купеческой ревизии на 1811 г. он значился купцом 3-й гильдии, проживающим в Басманной слободе. В это время он был сорокасемилетним вдовцом и имел девять сыновей в возрасте от 27 до 6 лет. Старший сын, Алексей (около 1784 — после 1831), уже состоял в собственном капитале и, как и отец, занимался книготорговлей⁵.

В. И. Базунов упоминался в различных московских справочниках и документах до 1839 г., А. В. Базунов — до начала 1830-х⁶. Кроме торговли они занимались изданием популярных книг, а также содержали библиотеки для чтения — каждый под собственным именем. Все сыновья В. И. Базунова принимали участие в книготорговом деле — либо в лавках отца и старшего брата, либо у их компаньонов и коллег. Один из сыновей получил образование в Московском коммерческом училище, два были соавторами небольшого учебника для купеческих детей.

Книжной торговлей, кроме Алексея Васильевича, занимались еще два его брата. Дело в Петербурге вел Федор Васильевич (около 1797 — 1856), вступивший в столичную 3-ю купеческую гильдию в 1842 г. Имя его могло быть известно Достоевскому по книжному магазину на Невском проспекте. С 1842 до 1849 г. Ф. В. Базунов вел торговлю в доме № 28⁷. Несколько месяцев в 1846 г. Достоевский проживал неподалеку: сначала в Кирпичном переулке, а затем в начале Большой Мещанской — почти напротив базуновского магазина. С осени 1849 и до своей кончины в 1856 г. Ф. В. Базунов занимал помещение бывшей книжной лавки А. Ф. Смирдина в доме В. В. Энгельгардта (Е. В. Ольхиной) по адресу Невский, 30 — именно этот магазин принадлежал с февраля 1858 до августа 1876 г. издателю Достоевского А. Ф. Базунову.

Александра Федоровича Базунова не связывали сыновние отношения с Ф. В. Базуновым, как обыкновенно указывается в их биографических справках. Среди сыновей В. И. Базунова имя Федор носили двое. Меньший, получив начальные сведения о книготорговле у А. В. Базунова и П. Н. Инихова и отслужив затем несколько лет приказчиком в магазине А. Ф. Смирдина, основал собственную торговлю в Петербурге. Бóльший Федор (род. в 1791 или 1792) был на 5 лет

⁵ Материалы для истории московского купечества. М., 1887. Т. 5. С. 234, 264.

⁶ *Метеленкамп фон, Нистрем К.* Книга адресов столицы Москвы, состоящая из документов и сведений правительственных и присутственных мест. М., 1839. С. 16 [3-я часть]; «Простонародная российская азбука <...>»: [Рец.] // Сев. пчела. 1831. № 59. 16 марта. С. 1–2. В тексте «Азбуки» (М., 1831) содержалась торговая реклама московского магазина А. В. Базунова на Никольской ул. в доме Кусовниковой.

⁷ Сев. пчела. 1842. № 9. 13 января. С. 36; Прибавления к СПб. вед. 1849. № 229. 4 окт. С. 838.

старше и, после окончания в 1813 г. Московского коммерческого училища и обязательной десятилетней службы по полученной специальности, перешел в 1824 г. в мещанское сословие Москвы⁸. Его сыном и был книгопродавец А. Ф. Базунов, вступивший в купеческую гильдию Санкт-Петербурга в 1859 г.⁹ Именно мещанским происхождением объясняется его звание «временный купец». Временными купцами назывались «граждане разных наименований, получившие, по их торговым действиям, купеческие свидетельства», но не принадлежавшие по рождению к купеческому сословию¹⁰.

В Москве книготорговлей занимался еще один из сыновей Василия Ивановича — Иван Васильевич Базунов (около 1788 — 1865). В 1802 г. он начал изучать книжное дело у И. В. Попова, затем служил у О. Л. Свешникова, а с 1828 г. — у А. С. Ширяева, после смерти которого в 1841 г. стал его преемником и некоторое время продолжал арендовать университетскую лавку. Получение И. В. Базуновым купеческого свидетельства произошло не ранее 1842 г.¹¹ До 1847 г. он вел совместную торговлю с О. Л. Свешниковым. «Базунов был в сношениях почти со всеми известными литераторами, весьма многие периодические издания имели свои конторы при его магазине, который сумел приобрести доверие покупателей»¹². В рекламном объявлении Базунова указывалось, что при его магазине находились конторы и отделения журналов «Русский вестник», «Отечественные записки», «Современник», «Русский художественный листок», «Журнал общепользных сведений»¹³. Кроме торговли и журнального комиссионерства Иван Васильевич был известен вложением средств в посмертное издание сочинений Н. В. Гоголя, предпринятое Н. П. Трушковским в 1855–1856 гг.

В текстах Достоевского встречается упоминание еще одного московского книгопродавца — Ивана Григорьевича, которого и сам писатель, и его комментаторы называют дядей А. Ф. Базунова. Однако имени И. Г. Базунова нет ни в одном из московских справочников. Судя по ревизским сказкам и адресным указателям, в 40–60-х гг. книжной торговлей в Москве занимался только купец 3-й гильдии Иван Васильевич Базунов. С 1853 г. он имел магазин на углу Большой Дмитровки и Страстного бульвара, против Университетской

⁸ Материалы для истории московского купечества. М., 1887. Т. 6. С. 150.

⁹ Справочная книга о лицах, получивших на 1869 г. купеческие свидетельства по 1 и 2 гильдиям. СПб., 1869. С. 78.

¹⁰ Справочная книга о лицах, получивших на 1869 год купеческие свидетельства по 1 и 2 гильдиям. СПб., 1869. С. 3.

¹¹ Материалы для истории московского купечества. М., 1889. Т. 8. С. 175. В «Алф. списке неслужащих чиновников и купцов всех гильдий» К. Нистрема (Московский адрес-календарь для жителей Москвы, сост. по офиц. документам и сведениям. Т. 3. М., 1842) купцов Базуновых нет.

¹² [Некролог И. В. Базунова] // Ил. газета. 1865. Т. 15, № 25, 30 июня. С. 395.

¹³ Книга адресов жителей Москвы <...> 1862. М., 1862. С. XVIII (2-я паг. с рекламой Базунова).

типографии, в доме Н. А. Загряжского¹⁴. Адрес этого магазина указывался в 50–60-х гг. в совместных книготорговых объявлениях петербургских и московских книгопродавцев Базуновых. И. В. Базунов поддерживал родственные и деловые отношения с петербургскими членами семьи: младшим братом Федором Васильевичем и племянником — Александром Федоровичем.

Кто же такой Иван Григорьевич Базунов, неоднократно упомянутый Достоевским? Впервые его имя в полном написании встречается в письме к А. А. Чумикову от 29 января 1865 г., в котором идет речь о выплате денежного долга за М. М. Достоевского. Достоевский сообщает Чумикову, что ему посылается «перевод на московского Базунова (Ивана Григорьевича), по которому вы получите 25 февраля (но никак не раньше) 750 рублей, о чем я уже и просил нашего петербургского (Александра Федоровича) Базунова уведомить в Москве дядю его Ивана Григорьевича» (28², 111).

В начале марта 1865 г., будучи в Москве, Достоевский пишет расписку в том, что «триста рублей от Ивана Григорьевича Базунова получил» (30₂, 30). И, наконец, 2 сентября 1866 г. Достоевский сообщает П. А. Исаеву из Москвы: «Пишу из магазина И. Г. Базунова» (28₂, 167).

Один из этих документов — расписка в получении денег — однозначно свидетельствует о личном знакомстве Достоевского с московским книгопродавцем И. Г. Базуновым. Она была написана на лицевой стороне письма А. Ф. Базунова от 6 марта 1865 г. к «Милостивому государю Ивану Григорьевичу» с просьбой о выдаче подателю письма 300 рублей в счет «текущей подписки».

Автограф Достоевского (РГБ. Ф. 93. I. 3. 42) был впервые опубликован в «Описании рукописей Достоевского»¹⁵ и перепечатан в академическом издании писателя как «Расписка в получении задатка от И. Г. Базунова» (30₂, 30). Сопроводительное письмо А. Ф. Базунова приведено не было, так как его текст не дополнял содержания расписки. Впервые информативная часть этого письма была напечатана в «Летописи жизни и творчества Достоевского»¹⁶ и вызвала у исследователей несколько предположений относительно того, какая «подписка» имеется в виду. К сожалению, полный текст документа, состоящего из двух частей, не публиковался, не был произведен и общий анализ его содержания, невозможный без наблюдений над оригиналом или его факсимильным воспроизведением.

¹⁴ Книга адресов жителей Москвы <1861>. 2-я ч.: Кн. лиц неслужащих. М., 1860. С. 19 (3-я паг.). Те же сведения в аналог. изд. за 1861–1863 гг.

¹⁵ Описание рукописей Ф. М. Достоевского. М., 1957. С. 310.

¹⁶ Летопись жизни и творчества Ф. М. Достоевского: В 3 т. СПб., 1994. Т. 2: 1865–1874. С. 18.

Письмо А. Ф. Базунова написано на листе с блинтовым оттиском названия петербургского магазина в левом верхнем углу. Его полный текст таков: «СПетербург 1865 года Марта 6 дня. // Милостивый Государь // Иван Григорьевич! // Покорнейше прошу подателю сей записки Г-ну // Федору Михайловичу Достоевскому выдать в // сщет Вашей текущей подписки ТРИСТА руб. // сер. чем премного меня обяжете. // Уважающий Вас А. Базунов». Личная подпись завершалась красивым росчерком, под которым находилась расписка: «Триста рублей от Ивана Григорьевича Базунова получил. Федор Достоевский».

Публикация письма в полном виде, казалось бы, не может вызвать сомнений: Достоевский получил деньги лично от И. Г. Базунова. Однако это не совсем так — об этом свидетельствует вид листа, на котором находятся записи. В оригинале расписки одно из слов, написанных Достоевским, было зачеркнуто, но воспроизводилось в печати полностью без каких-либо комментариев. Такая небрежность привела к ошибочной атрибуции письма и неверному прочтению текста расписки. Зачеркнутым словом в записи Достоевского было отчество «Григорьевич».

В 1987 г., при первой публикации статьи об издательской деятельности А. Ф. Базунова, С. В. Белов предположил, что письмо адресовалось Ивану Григорьевичу Соловьеву (1819–1881)¹⁷. Это предположение находилось среди концевых примечаний, не сопровождалось пояснением и, по-видимому, осталось незамеченным либо было сочтено неверным.

И. Г. Соловьев входил в круг деловых знакомых Достоевского в более поздние годы. В именном указателе академического издания он характеризуется как «московский книгопродавец, который в течение многих лет вел продажу сочинений Достоевского» (29₂, 360). Возможно, составителям этой аннотации и публикаторам автографа не было известно, что Соловьев служил приказчиком у московского книгопродавца, родного дяди А. Ф. Базунова — Ивана Васильевича Базунова. Обращение А. Ф. Базунова с просьбой о выдаче денег к приказчику, а не лично к хозяину, объяснялось тем, что денежные расчеты с подписчиками, редакторами и авторами, а также отчетность магазина производились И. Г. Соловьевым. Его рукой заполнены все сохранившиеся счета «Современника» из магазина Базунова, в котором располагалась московская контора журнала. Счета заверялись И. В. Базуновым, подпись которого с годами становилась всё более нечеткой, неуверенной — по-видимому, из-за слабеющего зрения. В январе 1864 г. сопроводительное письмо к счету было подписано: «за Базунова Иван

¹⁷ Белов С. В. Издательская деятельность А. Ф. Базунова // Роль книги в демократизации культуры: Сб. науч. тр. Л., 1987. С. 73. Как письмо к И. Г. Соловьеву упоминается в ст.: Белов С. В. Об одной нераскрытой записи Ф. М. Достоевского // Сюжет и время. Колонна, 1991. С. 142.

Соловьев»¹⁸, в январе 1865 г.: «доверенный книгопродавца Базунова Соловьев»¹⁹.

По-видимому, деньги в счет «текущей подписки» были выданы Достоевскому именно Соловьевым. Но запись «Триста рублей от Ивана Григорьевича Базунова получил» на финансовом документе являлась ошибочной и была исправлена при зачеркивании отчества. Достоевский допустил объяснимую ошибку: зная о существовании в Москве дяди А. Ф. Базунова с именем Иван, он совместил имя и отчество приказчика с родственным статусом и фамилией его хозяина, и, по-видимому, оставался в заблуждении относительно их настоящих полных имен. Возможно, Достоевский не обратил внимания на исправление в своей расписке или же вообще не знал о нем. Точность расписки была важна для юридической идентификации участников сделки, дававших деньги, но не имела принципиального значения для их получателя. Авторитет Достоевского был настолько высок, что верность написания имени не подвергалась сомнениям, — так среди окружения писателя появился мифический персонаж.

Был ли Достоевский лично знаком с московским Базуновым — остается неизвестным. Фамилия книгопродавца без имени и отчества была упомянута Достоевским в письме от 9 февраля 1864 г. к М. М. Достоевскому о московской подписке на журнал «Эпоха». В этом же письме Достоевский уточнил, что сам в магазине Базунова не был (28₂, 65). По-видимому, знакомство с книготорговцем не состоялось и позднее — об этом свидетельствует повторяемая ошибка в отчестве Базунова в письмах 1865–1866 гг. Однако при публикации расписки Достоевского в получении денег ее следует читать: «Триста рублей от Ивана Базунова получил», где под именем Ивана Базунова подразумевается Иван Васильевич, владелец магазина на углу Страстного бульвара и Большой Дмитровки, без ведома которого И. Г. Соловьев распоряжаться деньгами не мог. Письмо же А. Ф. Базунова, как и предположил С. В. Белов, было написано И. Г. Соловьеву.

В последний год жизни И. В. Базунова его торговлей управлял приказчик, ставший по смерти бессемейного хозяина и владельцем магазина. Начиная с июля 1865 г. в торговых объявлениях указывалось: «Магазин И. В. Базунова, ныне И. Г. Соловьева»²⁰. На новом фирменном бланке было обозначено: «Книжная торговля И. Г. Соловьева

¹⁸ Летопись жизни и творчества Н. А. Некрасова: В 3 т. СПб., 2007. Т. 2: 1856–1866. С. 366.

¹⁹ РО ИРЛИ. № 5103. Л. 57.

²⁰ Моск. вед. 1865. 6 июля. С. 5.

Петербург 1866 года Марта 6 дня.
Милостивый Брат
Иван Григорьевич!
Покорнейше прошу подателя сей записки Г-ну
Федру Михайловичу Достоевскому выдать въ
счет вашей текущей подписки **триста руб.**
сер. чья преемного сиея обязана.
Искренний Вася А. Соловьев
Триста рубл. от Иван Григорьевича
Базунова получил Соловьев

бывшая И. В. Базунова в Москве»²¹. Последнее упоминание об Иване Григорьевиче Базунове, содержащееся в письме Достоевского от 2 сентября 1866 г. о том, что он пишет из «магазина И. Г. Базунова», может объясняться тем, что магазин не поменял знакомого писателю адреса и на вывеске, по-видимому, оставалась фамилия прежнего владельца.

Передача дела толковому и надежному приказчику планировалась И. В. Базуновым задолго до того, как Достоевский познакомился с Соловьевым. В книгах московского купечества И. Г. Соловьев значится вступившим в купеческое сословие в 1862 г., и его торговым адресом назван адрес магазина И. В. Базунова. Достоевский упоминает этот магазин в письме к А. Н. Майкову от 3 (15) сентября 1867 г. из Женевы в Москву: «А статью <...> пошлите с той же почтой на Страстной бульвар, в магазин Соловьева, бывший Базунова, с двумя строчками Соловьеву, которыми объяснить Соловьеву (самому), что вот статья для передачи Константину Ивановичу Бабинову, <...> и с просьбой к Соловьеву <...>» (28₂, 216). Вероятно, именно И. Г. Соловьев в феврале того же, 1867 г. был внесен в список предполагаемых гостей на венчании Достоевского, в котором значился и А. Ф. Базунов (27, 98, 368).

Соловьев, торговавший в Москве под своим именем с 1865 по 1881 г., поддерживал деловые связи своего хозяина и был известен как честный и аккуратный книгопродавец. Один из современников назвал его «живым библиографическим указателем русской литературы»²². Кроме торговли новинками, он вел подписку на периодику и собрания сочинений, содержал конторы нескольких журналов, был комиссионером по продаже сочинений Л. Н. Толстого и занимался антикварными книгами. Известно, что Соловьев разыскал для одного

²¹ РО ИРЛИ. № 5103. Л. 60, 62 (счета от 10 окт. 1865, от 24 янв. 1866).

²² Ил. газета. 1865. Т. 15. № 25. 30 июня. С. 395.

из своих постоянных покупателей редчайший экземпляр первого издания «Путешествия из Петербурга в Москву» А. Н. Радищева²³. Он был женат на Е. Ф. Печкиной и имел трех сыновей²⁴.

Жизнь И. Г. Соловьева закончилась трагически. 21 апреля 1881 г. он покончил с собой из-за расстройств финансовых дел. По-видимому, к полному разорению привело стечение нескольких роковых обстоятельств. Как сообщалось в некрологе: «Люди, имевшие сношения с покойным, отлично знали его высокую честность и знали также, что дела его торговли расстроились не по вине Ивана Григорьевича»²⁵. Книги из его магазина, среди которых были и нераспроданные базуновские издания Достоевского, приобрел на аукционе московский антиквар А. А. Астапов, написавший о Соловьеве: «Это добрый труженик был до конца жизни»²⁶.

Библиографический список

Анучин Д. Н. Судьба первого издания «Путешествия» Радищева // Анучин Д. Н. О людях русской науки и культуры. М., 1950. С. 293–317.

Астапов А. А. Повесть о своем житии и книжном деле // К 50-летию книгопродавческой деятельности А. А. Астапова. М., 1912. С. 9–35.

Белов С. В. Издательская деятельность А. Ф. Базунова // Белов С. В. Жрецы книжного дела. СПб., 2011. С. 39–52.

Белов С. В. Издательская деятельность А. Ф. Базунова // Роль книги в демократизации культуры: Сб. науч. тр. Л., 1987. С. 61–73.

Белов С. В. Об одной нераскрытой записи Ф. М. Достоевского // Сюжет и время. Коломна, 1991. С. 139–142.

Белов С. В. Ф. М. Достоевский и его окружение: Энциклопедический словарь. Т. 1. СПб., 2001.

Книга адресов жителей Москвы <1861>. М., 1860.

Книга адресов жителей Москвы <1862>. М., 1862.

Летопись жизни и творчества Ф. М. Достоевского. Т. 2. СПб., 1994.

Летопись жизни и творчества Н. А. Некрасова. Т. 2. СПб., 2007.

Либрович С. Ф. Базуновское наследство // Либрович С. Ф. На книжном посту: Воспоминания. Записки. Документы. Пг.; М., 1916. С. 244–250.

Либрович С. Ф. Глеб Успенский и его первый издатель Базунов // Изв. кн. магазинов т-ва М. О. Вольф по лит., наукам и библиогр. и Вестн. лит. 1915. № 10. С. 221–225.

Материалы для истории московского купечества. Т. 5. М., 1887.

Материалы для истории московского купечества. Т. 6. М., 1887.

²³ *Анучин Д. Н.* Судьба первого издания «Путешествия» Радищева // Анучин Д. Н. О людях русской науки и культуры. М., 1950. С. 312–313.

²⁴ *Толстой Л. Н.* Полн. собр. соч.: В 90 т. М.; Л., 1934. Т. 63. С. 71; Справочная книга о лицах, получивших на 1877 г. купеческие свидетельства по 1 и 2 гильдиям в Москве. М., 1877. С. 248–249.

²⁵ Рус. курьер. 1881. № 109, 23 апр. С. 2.

²⁶ *Астапов А. А.* Повесть о своем житии и книжном деле // К 50-летию книгопродавческой деятельности А. А. Астапова. М., 1912. С. 33.

- Материалы для истории московского купечества. Т. 8. М., 1889.
- Метеленкам фон, Нистрем К.* Книга адресов столицы Москвы, состоящая из документов и сведений правительственных и присутственных мест. М., 1839.
- Наседкин Н. Н.* Достоевский: Энциклопедия. М., 2003.
- Некролог И. В. Базунова // Ил. газета. 1865. Т. 15. № 25. 30 июня. С. 395.
- Некролог И. Г. Соловьева // Рус. курьер. 1881. № 109. 23 апр. С. 2.
- Нистрем К.* Московский адрес-календарь для жителей Москвы, сост. по офиц. документам и сведениям. Т. 3. М., 1842.
- Овсянников Н. Г.* Воспоминания старого книгопродавца // Материалы для истории русской книжной торговли. СПб., 1879. С. 29.
- Описание рукописей Ф. М. Достоевского. М., 1957.
- «Простонародная российская азбука <...>»: [Рец.] // Сев. пчела. 1831. № 59. 16 марта. С. 1–2.
- [Рекламное объявление Ф. В. Базунова] // Сев. пчела. 1842. № 9. 13 января. С. 36.
- [Рекламное объявление Ф. В. Базунова] // Прибавления к СПб. вед. 1849. № 229. 4 окт. С. 838.
- [Рекламное объявление И. Г. Соловьева] // Моск. вед. 1865. 6 июля. С. 5.
- Справочная книга о лицах, получивших на 1877 г. купеческие свидетельства по 1 и 2 гильдиям в Москве. М., 1877.
- Справочная книга о лицах, получивших на 1869 г. купеческие свидетельства по 1 и 2 гильдиям [в Петербурге]. СПб., 1869.
- Тихомиров Б. Н.* В книжном магазине А. Ф. Базунова // Тихомиров Б. Н. С Достоевским по Невскому проспекту, или Литературные прогулки от Дворцовой площади до Николаевского вокзала. СПб., 2012. С. 116–122.
- Толстой Л. Н.* Полн. собр. соч. Т. 63. М.; Л., 1934.

Timofeeva L. A. “Maybe this fact is insignificant for the history of Russian journalism, I agree; but it may be needed...”

Key words: biography of Dostoevsky, autographs of Dostoevsky, Bazunov booksellers.

The article is devoted to the relationships of Dostoevsky with booksellers and publishers of the Bazunov family. Biographic information is specified about A. F. Bazunov, I. V. Bazunov and I. G. Solov'ev. A new person — F. V. Bazunov is introduced in the circle of acquaintances of Dostoevsky. An author comments the letter of A. F. Bazunov from March, 6, 1865, on which there is the autograph of Dostoevsky, by mistake published as <Notice of receipt of advance from I. G. Bazunov>.

References

- Anuchin D. N. Sud'ba pervogo izdaniya “Puteshestvija” Radishheva. *Anuchin D. N. O ljudjah russkoj nauki i kul'tury*. Moscow, 1950. P. 293–317.
- Astapov A. A. Povest' o svoem zhitii i knizhnom dele. *K 50-letiju knigoprodavcheskoj dejatel'nosti A. A. Astapova*. Moscow, 1912. P. 9–35.

Belov S. V. *F. M. Dostoevskij i ego okruzenie: Jenciklopedicheskij slovar'*. Vol. 1. Saint Petersburg, 2001.

Belov S. V. Izdatel'skaja dejatel'nost' A. F. Bazunova. *Belov S. V. Zhrecy knizhnogo dela*. Saint Petersburg, 2011. P. 39–52.

Belov S. V. Izdatel'skaja dejatel'nost' A. F. Bazunova. *Rol' knigi v demokratizacii kul'tury*. Leningrad, 1987. P. 61–73.

Belov S. V. Ob odnoj neraskrytoj zapisi F. M. Dostoevskogo. *Sjuzhet i vremja*. Kolomna, 1991. P. 139–142.

Kniga adresov zhitelej Moskvy <1861>. Moscow, 1860.

Kniga adresov zhitelej Moskvy <1862>. Moscow, 1862.

Letopis' zhizni i tvorchestva F. M. Dostoevskogo. T. 2. Saint Petersburg, 1994.

Letopis' zhizni i tvorchestva N. A. Nekrasova. T. 2. Saint Petersburg, 2007.

Librovich S. F. Bazunovskoe nasledstvo. *Librovich S. F. Na knizhnom postu: Vospominanija. Zapiski. Dokumenty*. Petrograd; Moscow, 1916. P. 244–250.

Librovich S. F. Gleb Uspenskij i ego pervyj izdatel' Bazunov. *Izvestija knizhnyh magazinov tovarishhestva M. O. Vol'f po literature, naukam i bibliografii i Vestnik literatury*. 1915. N 10. P. 221–225.

Materialy dlja istorii moskovskogo kupechestva. Vol. 5. Moscow, 1887.

Materialy dlja istorii moskovskogo kupechestva. Vol. 6. Moscow, 1887.

Materialy dlja istorii moskovskogo kupechestva. Vol. 8. Moscow, 1889.

Metelenkamp, fon, Nistrem K. *Kniga adresov stolicy Moskvy, sostojashhaja iz dokumentov i svedenij pravitel'stvennyh i prisutstvennyh mest*. Moscow, 1839.

Nasedkin N. N. *Dostoevskij: Enciklopedija*. Moscow, 2003.

Nekrolog I. G. Solov'eva. *Russkij kur'er*. 1881. N 109. 23 aprelja. P. 2.

Nekrolog I. V. Bazunova. *Illjustrirovannaja gazeta*. 1865. Vol. 15. N 25. 30 June. P. 395.

Nistrem K. *Moskovskij adres-kalendar' dlja zhitelej Moskvy, sostavlennyj po oficial'nym dokumentam i svedenijam*. Vol. 3. Moscow, 1842.

Opisanie rukopisej F. M. Dostoevskogo. Moscow, 1957.

Ovsjannikov N. G. Vospominanija starogo knigoprodavca. *Materialy dlja istorii russkoj knizhnoj trgovli*. Saint Petersburg, 1879. P. 29.

“Prostonarodnaja rossijskaja azbuka <...>”: [Rec.]. *Severnaja pchela*. 1831. N59. 16 March. P. 1–2.

[Reklamnoe ob'javlenie F. V. Bazunova]. *Pribavlenija k Saint Petersburgskim vedomostjam*. 1849. N 229. 4 Oktober. P. 838.

[Reklamnoe ob'javlenie F. V. Bazunova]. *Severnaja pchela*. 1842. N 9. 13 Januar. P. 36.

[Reklamnoe ob'javlenie I. G. Solov'eva]. *Moskovskie vedomosti*. 1865. 6 July. P. 5. *Spravochnaja kniga o licah, poluchivshih na 1869 god kupecheskie svidetel'stva po 1 i 2 gil'dijam* [v Peterburge]. Saint Petersburg, 1869.

Spravochnaja kniga o licah, poluchivshih na 1877 god kupecheskie svidetel'stva po 1 i 2 gil'dijam v Moskve. Moscow, 1877.

Tihomirov B. N. V knizhnom magazine A. F. Bazunova. *Tihomirov B. N. S Dostoevskim po Nevskomu prospektu, ili Literaturnye progulki ot Dvorcovoju ploshhadi do Nikolaevskogo vokzala*. Saint Petersburg, 2012. P. 116–122.

Tolstoj L. N. *Polnoe sobranie sochinenij*. Vol. 63. Moscow; Leningrad, 1934.